
市長と語る会（令和２年７月３１日 是政文化センター講堂）における意見及び市長の回答

Ｎo 意　　見 回　　答 担　　当

1

　東日本台風の際は、住民からハケ上の公会堂を避難
所として開設してほしいとの要望があり、急遽、対応し
ました。今後も、このような対応をして良いのでしょう
か。また、現在、新型コロナウイルスの関係で、公会堂
の利用者が少なく、運営が非常に苦しいため、市からの
助成金を検討してほしい。

　自治会長が率先して、ハケ下から避難してこられる方のために公会堂
を避難所として開設していただいたことは素晴らしいことだと思います。
今後も、状況に応じて、市民の方のために行動していただけるとありが
たいです。ただし、水害の場合は、一時の避難になることから、風雨が
強い時に備蓄品を市から持っていくことは難しいので、その点はご理解
いただきたい。
　公会堂の増改築には、助成制度を設けておりますが、運営に関する
補助は実施困難なため、皆様で知恵を出し合っていただきたい。

防災危機管理課
地域コミュニティ課

2

　防災行政無線が聞き取れない。現在の新型コロナウ
イルスの注意喚起の放送についても聞き取れない。

　防災行政無線の苦情は多くいただいており、防災行政無線のデジタ
ル化に向けて取り組んでおります。高層の建物で反響してしまうことは
避けられないですが、一定の改善は図られると思いますので、デジタル
化を進めてまいります。 防災危機管理課

3

　第八小学校の建替が予定されており、体育館と家庭
科室が隣接し、避難所運営の際は、家庭科室で料理す
ると聞きました。体育館は、プロパンガスだと思います
が、家庭科室は都市ガスなのでしょうか。非常時を考え
てプロパンガスにできないでしょうか。

　全小学校の体育館にエアコンを設置しましたが、その際は、非常時の
ことを考え、プロパンガスで対応しています。また、八小は、建替の際に
学校専用区域と地域開放区域を分けることになりますが、家庭科室及
び体育館を含む地域開放区域に関しては、非常時のことを考え、プロパ
ンガスを検討しております。

学校施設課

4

　防災用の大きな釜がありますが、普段から使っていな
いと火が付かないと聞いていますが、どうなのでしょう
か。

　避難所開設訓練や、イベントで使っていただき、普段から慣れていた
だくことが必要だと思います。
（防災危機管理課長）
　火を付ける際の調整が難しく、普段から使っていないと火が付きにくい
と思います。

防災危機管理課

5

　歩行困難な方や、寝たきりの方の避難誘導が難しく、
市や福祉施設に支援していただきたい。

　災害時要援護者の支援体制について、市でも検討いたしました。今後
は、文化センターを介護等が必要な方の避難所として開設いたします。
また、付き添いは１人とさせていただき、早期に開設することで、避難し
易い環境を整備したいと考えております。

防災危機管理課
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Ｎo 意　　見 回　　答 担　　当

6

　近隣の住民を連れて避難するために、避難する場所
を指定していただきたい。また、東京競馬場を避難所と
して開設していただけないか検討してほしい。

　避難していただく場所を指定できると良いのですが、対象者全員を避
難所で受け入れることは難しいところです。今後は、ハケ下から離れた
場所の避難所は車での避難を受け入れることとするなど、避難所の性
格を変えようと考えております。東京競馬場は、ハケ下にあるため、避
難所とすることは難しいと考えております。

防災危機管理課

7

　内水氾濫の危険性が高い場所などを周知していただ
きたい。また、多摩川の河川敷に樹木が繁茂しているた
め、伐採していただきたい。

　用水路があるため、内水氾濫の危険性が無いとは言い切れません
が、危険性は低いと考えています。また、河川敷の樹木については、国
土交通省に強く要請しており、現在、伐採が進められております。 防災危機管理課

8

　避難所は近い方が良く、堅固な建物もあるため、水害
時にも、ハケ下に避難所を開設してほしい。東京２３区
にも浸水想定区域に避難所を開設している自治体があ
ります。

　ハケ下に避難所を開設してほしい旨のご意見は、複数、頂戴しており
ますが、浸水して孤立化するおそれがあり、停電など、ライフラインが途
絶えるおそれもあるため、避難所として開設することは難しいと考えて
います。避難誘導に尽力された後、ご自身がハケ上まで避難することが
難しい場合など、命を守るために一時的に避難する場所としての活用
は、あり得ると思いますが、避難所として開設することは想定しておりま
せん。

防災危機管理課

9

　避難所が満員で、たらい回しになる方が出てきてしま
うため、避難する場所を地域ごとに指定していただきた
い。

　避難対象者の全員を受け入れられるだけの避難所を確保することは
難しいため、車で避難可能な避難所など、避難所の性格を区別し、ま
た、避難所の開設時期を早めてまいりたい。 防災危機管理課

10

　地球温暖化の影響で台風自体が強力になってきてい
るため、避難所となる施設のガラスを強化ガラスにする
など、風速７０メートル級のスーパー台風に対する対応
を検討するべきたと思う。

　今後、風力が強い台風が来ることは想定されるため、非常に難しい課
題だが、研究してまいります。 防災危機管理課

11

　マンションの構造上、防音対策が施されており、防災
行政無線が聞き取れない。また、避難所に行ったが、満
員で入れずに諦めて帰宅した方もいた。

　特に風雨が強い状況では防災行政無線は聞き取れないことが想定さ
れます。市ではホームページやメール配信など、様々な媒体で情報を
発信いたします。避難所の定員の問題につきましては、本市は近隣市
と比較しても多くの避難所を開設したのですが、このような声を複数頂
戴しておりますことから、新たに東京外国語大学や都立看護専門学校、
武蔵台学園などと協定を締結いたしました。

防災危機管理課
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Ｎo 意　　見 回　　答 担　　当

12

　他の方も仰っていましたが、体が不自由な方など、容
易に遠方に避難できない方もいらっしゃるため、垂直避
難を容認していただきたい。

　命を守るために緊急的に避難する場合は、垂直避難せざるを得ない
と考えておりますが、孤立化や、ライフラインの寸断などのおそれがあ
り、また、急病人が発生した場合でもすぐに救助に向かえない可能性が
あることなどから、避難物資を備えた避難所をハケ下に開設することは
難しいと考えています。

防災危機管理課

13

　府中市が様々な水害対策を講じていることが伝わった
ため、これをマスコミの方などに周知して広く伝えていた
だくと良いＰＲになると思う。

　良いアイデアだと思います。今後も、積極的に情報発信していきたい
と思います。

防災危機管理課

14

　調節池の整備について、検討していただきたい。 　例えば、日産スタジアムについては、スタジアムの下が調節池として
設計されているが、多摩川の下流になると整備する必要があるのだと
思いますが、発想としては持っておかなければならないと思います。 防災危機管理課

15

　マンションの住民に対する避難の呼びかけが大変で
あるため、避難した際に玄関に「避難しました」と書かれ
たマグネットを貼ってから避難してもらうようにしていま
す。このマグネットは、平時は、家の中に貼ってあり、災
害時に玄関の外側に貼ってもらうようにしています。

　非常に良い取組だと思います。好事例として、他の場でも紹介させて
いただきたいと思います。

防災危機管理課

16

　災害時要援護者の方など、車で避難される場合の避
難場所を良く周知してほしい。

　災害時要援護者の方には、文化センターに避難していただくことを想
定しています。また、多くの駐車場を開放する施設といたしましては、ル
ミエール府中や生涯学習センターがあります。コロナ禍においては、車
で避難して、車中泊することも選択肢だと思います。

防災危機管理課

17

　市の災害対策に、自治会が上手く組み込まれていな
いと考えています。市と自治会の情報伝達手段の整備
も必要だと思います。

　連絡手段の整備については、検討していく必要があるものと考えてお
ります。組織化することは、すぐには難しいと思いますが、自主防災連
絡会の皆様の連携がこの市長と語る会をきっかけに強化されると良い
と考えております。

防災危機管理課

18

　都の施設である水再生センターは、堅固な建物である
ため、緊急の避難場所として活用できないか。

　東京都に確認したところ、水害時の避難所としては想定していないと
の回答でした。

防災危機管理課
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